

Bibliothèque numérique



**Malesherbes, Chrétien-Guillaume de
Lamoignon de / Duhamel Du
Monceau, Henri-Louis / Fougeroux de
Bondaroy, Auguste-Denis. - Lettres
signées par Malesherbes**

1778-1781.

Cote : BIU Santé Pharmacie Ms 133

Ms 133

Lettres signées par Malesherbes ou
non circulées par lui.

4 Lettres

5 ff.

M. 133 (I)
De Katersberde le 4. Juillet 1778.

Je suis ici, Monsieur, depuis hier et je
compte y rester plus ou moins suivant le
tems qu'exigeraient les plantations. J'espere
bien n'y pas étre sans avoir le plaisir de
vous voir. Je le desire d'autant plus que j'ai
des explications a vous donner sur le Sin-
mugo, même sur le Succinto, sur quelques autres
objets et surtout sur des correspondances
que j'ai établies avec les Moutaguanes
puissiez.

En outre les moutaguanes et les arbres
les moutagnes, je desire aussi beaucoup
de vous établir de plusieurs Etats à
peiner le quinze douz vous êtes le pere
auxquelles cependant on croit avoir ajouté
quelques petites perfectionns en Berne, et

M. Duhamel.



Zwick et de Drac.

Si vous n'en avez pas connoissance tel que
vous en vouliez des dessins au même un
modèle, je suis à portée de les faire faire
et les faire le faire venir. mais je ne peu
veux surtout cela qu'après avoir eu
l'honneur de Vous Vois.

J'irai au Genève vos amis M. de
Chateaubriant, M. Bonnat, M. Troubley.

Le Berne j'ai vu d'autres gens qui ne Vous
ont jamais vu et dont point ne a été
de relations directes, mais de qui Vous n'êtes
pas moins respectés, et qui se feront un bien
grand plaisir de donner tous les renseignements
que je leur demanderai de l'obéir part ils
voudront bien faire d'être éclairés de Vos
lumières. Il y a dans ce pays là, beaucoup de
terre pour l'Agriculture et pour toutes les
connoissances utiles

J'ai vu aussi dans les montagnes de la Thuringe

un ancien chirurgien très bon Botaniste nommé
Gaguenot grand correspondant de M. de
Beaumont que Vous connaissez sûrement de
réputation. C'est lui qui me fit faire le
premier le Sinuago en grande abondance
dans les marais de Tourbe et je l'ai
vu depuis deux fois dans le feutables
marais. et il engrangera des arbres et de
la graine. J'ai rapporté des feuilles et
des lames.

J'enverrai en faisant traitant sur le forêt
mais je n'ai pas été aussi heureux à ce
égard. Je vous dirai cependant ce que j'ai appris
et d'après vos instructions je ferai des questions
qui ne pourront être résolues que très prochainement.

J'ai vu à Zwick le chanoine Gerner Naturaliste
possesseur d'un magnifique Cabinet et qui
brossaillit de joie quand on lui dit qu'on est comme
de Vous. J'ai pris les informations détaillées

de l'histoie des Bois et de son travail à
M. Claude où en est la fabrique, et dans
une forêt des Marcomans où il en croit de
plus beaux, aeger'sordie, que nulle part.

Enfin j'ai vu bien des hommes et bien des choses
dont il est nécessaire que je vous entrezseignez.

J'avais aussi à vous montrer des Noyaux
d'abricot pêche ou de Stany tenu pour un
abricot qui n'a pas été greffé et qu'il a
l'air de faire ce imaginer de faire venir
le Noyer du même arbre de Stany ou
abricot pêche.

Vous connuisez, Monsieur, tout l'attachement
avec lequel j'ai l'honneur d'être, votre très
humble et très obéissant serviteur Malesherbes



À Malesherbes le 8^{me} 1781.

Je n'ai jamais fait abattre, Monsieur,
de platanes d'Orléans; je n'en ai qu'un
qui a été beau pour pouvoir être
exploité, et comme c'est cepied, qui
par ses graines qu'il répand tous les
ans me procure des dérangement,
je ne garderai bien de le détruire.

J'ai éprouvé entre employé au
ministère, ce que j'avais à brûler
regardant la mort de l'Amie. Cependant
il me reste deux planches de la chaise
qui ne font que de l'objige, et je vous
les enverrai; si vous vouliez brûler
ce que vous avez de la peine, n'hésitez

M. le Fougeroux.



des anciennes planches que vous aviez
vues, j'ais mieux et vous envoies, qui
est un gros tronc que j'ai fait abattre
l'an passé et qui n'est pas encore
ébêté en planches.

J'enverrai aussi un tronc de
mûrier grandeur et grosseur de fermier,
qui n'est pas un bois commun dans
ce pays et qu'il n'y a pas d'autre pour un
arbre exotique; j'y joins quelques
planches de mûrier blanc que vous
n'avez peut-être pas vues plus.

Enfin des planches des quatre
espèces de sapins.

Le malheur est que les uns sont
en planches, et les autres n'en sont qu'en

volige. J'envoie aux deux arbres qui
sont en forme, vers les périodes espacées
de l'époque où il vous conviendra.

L'arbre malheur, est une belle
vieille copie que depuis un an, le
Ménage fait faire qu'il servie bon
de leur faîche passe encore au
marché des emplois.

Tout cela sera mis à votre disposition
mercredi prochain, et vous pourrez
qui viendront les mercredis, ou quelques
autres jours, et les bûcherons pourront
emporter toute la provision.

J'enverrai par la poste
qu'une charrette ne suffit pas, elle aura
de la peine à emporter le tronc de

l'heure requise.

Vous connaissez, Monsieur tous
les sentiments avec lesquels j'ai l'honneur
d'être votre très humble et très
obéissant serviteur J. Malesherbes



S'erte de ce que j'envoyerai
à M. le Fougeroux.

un gros trone d'erable en pieds et e
fine ou brable mesme.

un petit trone de ferme.

six planches de planches d'aulne -

six planches de saupies d'erable.

six planches de saupies de ferme.

six planches de saupies de ferme.

Deux planches de saupies liard.

Deux planches de ferme.

quatre planches de Maries blane.



à Malesherbes 6, et au 20



M. 133 (3)

J'en vous envoie, Monsieur, un petit panier d'abricots
venus certainement de Provence et sans greffe, il ya
plus de 12 ans que j'ay semé les noyaux et j'ay
toujours suivi l'arbre depuis.

Malheureusement on les a cueillis un peu trop tôt
et pas assez mûrs, mais ce sera à des abricots ordinaires
au même degré de maturation qu'il faudra que vous les
compariez.

Je crois que vous les trouverez constamment plus petits,
avec moins d'eau, mais avec autant de goût au moins
que l'abricot ordinaire greffé.

Ils me paroissent tout à fait semblables à ceux de
deux grands abricotiers très anciens et dont personne ne
se rappelle l'origine qui sont ici dans le ^{prochain} jardin du Parc.
Et auxquels on ne voit point de traces de greffe. Ces deux
vieux abricotiers sont venus grands comme des tilleuls, et il y
a des années où ils donnent beaucoup de fruit, c'est ce qui arrive
momentanément il y a 4 ou 5 ans. Dans une année où tous les
abricots d'Egypte et autres greffés avaient manqué, je
crus dès lors que ces deux abricotiers étaient grancés et dénués
de noyaux et ce fut d'après ce soupçon que j'en eus que le
jardinier avait qu'effectivement il ne voyait plus au pied

La marque de la greffe, mais cela ne prouve rien parqu'il est possible que sur deux arbres cette marque soit obturée.

J'ai attendu que mes abricotiers de noyau fissent de ma main l'ouverture du fruit, c'est ce que je fais en que cette année, et j'en suis en envoyé les premiers, et la ressemblance de ces fruits me paraît approuver la preuve que ceux des vieux arbres n'ont pas non plus été greffés.^t

Et cependant bon à vous observer que ceux des vieux arbres avaient beaucoup plus de gout que ceux qui ne reçoivent que peu ou pas de gout, provenir de trois causes, ou de ce que les arbres plus vieux donnent des fruits plus savoureux, ou de ce que ceux qui ont été cueillis avant d'être assez murs, ou de ce que les vieux abricotiers sont dans le terrain sec et ceux dont j'en suis entouré le fruit dans le terrain humide de mon jardin.

J'ai envoi à tous avertir qu'il ne faut pas confondre les abricots sauvageons venus de noyau avec l'albergeon qui n'est aussi de noyau.

J'ay aussi des alberges venus de noyau et qui m'ont donné du fruit bien plus tard que les abricotiers quoique les noyaux fussent faits plusieurs années plus tard, mais c'est de noyau d'albergue que viennent les alberges et autre la difference du fruit il y en a une sensible à l'arbre, elle est telle que mon jardinier sur l'inspection du bois ne confondra jamais un alberger avec un abricotier.

C'est ce que vous verrez sur les arbres mêmes quand vous viendrez dans ce pays cy.

J'envoie ce papier à M. de la Leyme mon beau frere qui demeure rue de la grange batelière en la priant de vous le faire passer très promptement, mais comme je crains que cela ne soit pas fait aussi promptement que je le voudrais, j'en suis en bonne avis afin que si on en a besoin de nous les envoyer, vous puissiez les employer chez chez vous clande.

J'ai aussi des prunus de reine Claude venus de noyau qui m'ont donné du fruit cette année pour la première fois. Des quelles feront mûres j'en suis en envoyé aussi les premières par la même voie de M. de la Leyme.

je fais copier ma lettre par ce que je sens que vous avez de la peine à lire mon écriture, et j'en suis en vous assurant de tous les sentiments avec lesquels j'ay l'honneur d'être votre très humble et très obéissant serviteur Malesherbes.



M. de Rousille à un ami qui donne beaucoup d'espérance, mais sans en savoir plus que je ne pourrais vous en dire partie und certain avec lequel nous étions en relation directe.

Lequel devoit étre fait au plus tôt et au plus court
dans le temps que l'ordre sera donné à la partie
de la ville de Paris qui a été déclarée en état de faire
les travaux de fortification. Il est à la charge de la
partie de Paris de faire faire les travaux de fortification
dans la partie de la ville de Paris qui a été déclarée en état de faire
les travaux de fortification.

Lequel devoit étre fait au plus tôt et au plus court
dans le temps que l'ordre sera donné à la partie
de la ville de Paris qui a été déclarée en état de faire
les travaux de fortification. Il est à la charge de la
partie de Paris de faire faire les travaux de fortification



Lequel devoit étre fait au plus tôt et au plus court
dans le temps que l'ordre sera donné à la partie
de la ville de Paris qui a été déclarée en état de faire
les travaux de fortification. Il est à la charge de la
partie de Paris de faire faire les travaux de fortification

De Maliboc le 8^{me} Juillet 1781.

J'aurais eu l'honneur,
presque tous les Soirs à Amélie.
J'y era cependant que je ne
fuis si souvent qu'en parçue je
n'en suis pour une pare que deux ou
trois fois que je fuisse à Paris. or
c'est celui d'entre eux qui paroît le plus
une espèce distincte des autres
peut-être peut-être de la fraise. J'en ai
eu une autre que cette année: —
cependant je n'en ai pas vu que vous
la connuissiez. Ces pommeys je vous

M. de Jouyron.



en envoys trois ouix : cest trop peu
pour faire, mais assez pour faire
de l'ame.

De plus il y a une autre chose dans
mon favorit ; cest la fin de la partie
qui a fractifie pour la premiere fois,
et je vous envoie aussi un petitie
partie de cette partie.

Vous connoissés, Monsieur, tous
les sentiments avec lesquels j'ai
l'honneur d'etre, votre très humble
et très obéissant serviteur J.
Malesherbes

J. J. Vous l'envoyez de différents bois
que je vous fais, vous trouverez de plus
que ce qui est plus tard, deux
Voliges d'ourble negundo qui
peuvent vous servir pour la tenuise
et portes la grosse bille ou un autre
usage si vous le jugez a propos J.
J'ai retrouvé ces deux Voliges que
je ne envoyais pas arrivé.



